

# Las Provincias de Levante

Año XII.-Núm. 3470

Murcia 1 Agosto de 1897

Tres ediciones diarias

## Azulejos y Pavimentos

DE TODAS CLASES m-12-8

Los mejores y mas baratos se venden en la calle de Bodegonas, número 9

EMILIO GIRONÉS

## Fonda de Las Delicias

A CARGO DE

## Don Joaquín Cánovas

Situada en el sitio más céntrico de la población, próximo á los casinos, cafés, teatros y demás centros de reunión. Con confortables habitaciones con vistas al mar y paseos públicos. Precios módicos. Carruaje á todos los trenes.

TORREVIEJA 15-15

## ALTO AQUI

Filomeno Melgar y Antonio Serrano, vecinos de Torre Vieja y de profesión cocheros, tienen dispuestos un coche y dos tartanas para todo viajero que desee sus servicios, y al mismo tiempo buscan casas sin interés ninguno, dirigiéndose á la calle de San Pablo, número 9, y al mismo tiempo á las horas de los trenes en la estación de

TORREVIEJA 5-12

**AVISO** Gregorio Aparicio, de Balsicas, pone en conocimiento de los señores huéspedes que piensen visitar los Alcázar con motivo de las próximas fiestas que desde el día 6 del mes de Agosto tendrá dispuesto su carruaje en la estación para conducirlos al indicado punto, por el mínimo precio de 2 pesetas ida y vuelta, y barracón para los días que quieran permanecer en él

HOSPEDAJE

## SANTA CECILIA

Propietario RIOS

4-SANTA GERTRUDIS-4

Murcia.

Esta casa de viajeros situada en el punto más céntrico de la población, reúne condiciones especiales por su esmerado servicio, quedando desde la publicación de este anuncio un servicio especial y económico para el público á los siguientes precios:

Cemida, compuesta de sopa, cocido, dos principios, pan, postre y vino, cada cubierto DOS pesetas.

Cena, compuesta de tres platos, pan, vino y postre, cada cubierto DOS ptas. Comida y cena, cada cubierto TRES pesetas.

Las horas para este servicio será desde la una á las tres de la tarde y desde las ocho hasta las diez de la noche.

Pupilajes: los hay con desayuno desde OCHENTA pesetas en adelante al mes.

Para que el público pueda apreciar el buen servicio que se ofrece, con visitar una sola vez se convencerá de la verdad.

30-14

## COCHE AL VALLE

Desde el día 15 en adelante se irá de la calle de San Antonio, cochera de Genaro, un coche diario para dicho punto á las tres y media de la tarde, regresando á las siete de la misma.

PRECIOS.

Asiento de ida y vuelta, 1 peseta.—Asiento por ida ó vuelta, 75 céntimos.—Abono por nueve días, por asiento, 7-50 pesetas.

Calle de San Antonio, cochera de Genaro Albaladejo. 15-13

## Hospedaje de la Catedral

DIRIGIDO POR

FULGENCIO GALVEZ

Como costumbre de todos los años, para la numerosa clientela de este hospedaje desde primero de Julio empezará el Cocido Casero, estando preparado á las doce de todos los días hasta las dos. Se sirven cubiertos á domicilio y en casa, desde seis reales en adelante hasta el precio que se desee.

Por semanas y quincenas en el hospedaje á precios convencionales

HOSPEDAJE DE LA CATEDRAL  
FULGENCIO GALVEZ 30-16

## A los carpinteros y aperadores

Nuevo almacén de maderas, plaza de San Antolín, núm. 14.

Surtido completo en toda clase de maderas de pino y varas de haya, rayos y pinas de carrasca. Chapas de nogal y americanas.

Precios baratos y clases de primera. Plaza de San Antolín, núm. 14.-Murcia 15-11

## LA VERDAD

Chocolates elaborados á brazo, en la calle de Madre de Dios núm. 9, encontrará todo el que tenga por costumbre el consumir dicho artículo el chocolate puro y esquisito con todo su gusto y sabor lo que se llama puro y para convencimiento del consumidor puede pasar por esta para verlo elaborar, precio una peseta libra en adelante.

Nota.—se hacen tareas de encargo y se trabaja á domicilio.

NO EQUIVOCARSE  
MADRE DE DIOS 9.

## GRAN SERVICIO DE CARRUAGES

Desde la estación de Pacheco á los Alcázares

Desde el 22 del corriente hasta el 30 de Agosto próximo venidero, se pondrán al servicio de los señores viajeros dos buenos tartanas con sus buenos caballos, en los trenes mixtos y corraos. El via ero que venga solo, no tiene derecho á exigir la salida hasta las tres de la tarde, que es la salida general, y al querer marcharse en seguida, le cuesta la tartana 3 pesetas siendo dos, á seis reales cada asiento; y de tres en adelante, á peseta. La familia de seis asientos para abajo que quiera un carruaje, le cuesta 4 pesetas.

Salida de carruages de Pacheco, á las nueve por la mañana y á las tres por la tarde. Salida de los Alcázares: por la mañana á las cinco para coger los trenes mixtos, y por la tarde á las seis para coger el corto de Cartagena.

Precios desde Pacheco, una peseta ida y vuelta, y tres reales de ida ó vuelta solamente.

No equivocarse, señores,

Estacion de Pacheco 3-3

preguntando por Juan Castejon

Edición de la noche-1 Agosto

## LAS PROVINCIAS DE LEVANTE

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS DEL AÑO

## Actualidades.

El día de hoy se ha notado mas que nunca en la capital la ausencia de los veraneantes, porque ha marchado mucha gente á Cartagena.

Desde los cuatro de la mañana empezaron los grupos en la estación del ferrocarril, en busca del billete barato. Al que madruga Dios le ayuda.

El aspecto que ofrecen los trenes baratos para Cartagena, es singularísimo, por su conjunto abigarrado.

Esta mañana hemos visto subir al botijo una mujer con tres pequeños, uno de ellos de pecho. Marchaban todos á Cartagena.

La mujer, que regresará en el especial de esta noche, se ha despedido de su hermana con lágrimas en los ojos, como si emprendiera un largo viaje.

—Adios, hermana mía!; no me olvides: échale de comer al gato.

Así se expresaba en tonos lastimeros.

Habrán pasado los expedicionarios muy buenos ratos.

A las siete de la mañana ardian el sol, el cielo y la tierra.

Las tablas de los coches de tercera, casi humeaban.

El hacinamiento de las personas aumentaba el bochorno.

Los chiquillos pedían agua y las personas mayores bebían vino.

Un borracho aseguraba con la bota en la mano, que no hay mejor refresco que un trago del caldo jumillano.

Los empleados de la estación del ferrocarril, son las primeras victimas de ese aluvion de gente.

Tienen que cuidar de que nadie ande por las vías para evitar desgracias; tienen que colocar á los excursionistas con sus cestas, encargos y chirimolos; y tienen que dirimir la mar de contiendas.

Manolita, la recaudadora, tambien pasa un mal rato, expendiendo los billetes.

En la taquilla se empujan unos á otros, se atropellan, levantándose veinte manos en alto y gritando á un tiempo veinte voces, que dicen: Cartagena, Cartagena; ahora me toca á mí; que estoy aquí una hora.

Después vienen los conflictos con el revisor, sobre los medios billetes y los billetes enteros.

Todos los muchachos se rebajan la edad y como no hay documentación se premueven las mas cómicas contiendas.

Murcia visita hoy á Cartagena, con entusiasmo; es una visita tradicional y entusiasta, desde que hay trenes.

Dios haya concedido á los viajeros un buen día.

## Progresos científicos.

Sr. D. Gabriel Baleriola.

Le agradeceré inserte las adjuntas cuartillas, en contestación al comunicado de mi compañero el Sr. Castillo.

Le anticipa las gracias y le ruega le dispense molestia tanta, su afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.,

Pedro Velez.

Sr. D. José Maria Castillo.

Muy señor mio y distinguido compañero: Mi perdones, si mi inesperienza en cuestion de tramitaciones ha podido ocasionarle molestia alguna y gracias mil por el inmerecido concepto que de mí tiene, concepto que, sin falsas modestias, es equivocado y al cual debo, segun de la suya se desprende, la atencion que muy de veras agradezco, de haber contestado á la mia del 22.

Le agradezco en el alma me haya recordado que en Murcia hay Academia de Medicina y Colegio Médico y Seccion Científica, pues conociendo algo al por mas de un concepto, respetable Dr. Esteve y á los no menos dignos Doctores Ruiz y Martinez Espinosa, sino acabado, tengo concepto de lo que valen ese práctico eminente, ese cirujano de cuerpo entero y ese castizo y galano escritor médico.

Pero á pesar de saber lo que valen y cuanto es su bondad, yo creia, ilustrado compañero, que si para alabar á Dios cualquier lugar era bueno, no pudiendo ir á sus templos, para hacer una pregunta á un compañero en quien se complace uno en reconocer aptitudes especiales y especiales conocimientos, era bueno, no habiendo oportunidad para ir á la Academia ó al Colegio, un periódico que sin ser profesional está reputado como imparcial y mesurado en su diaria informacion.

El Dr. Pulido, si no el mejor, uno de los mejores escritores médicos, escribe á diario sobre cuestiones profesionales en los periódicos de mayor circulacion; y con la brillantez de colorido, una de las características de su fecunda pluma, un día habla de historismo, otro de sugestión, otro de ipnotismo, otro de conjuntivitis purulenta de los asilados, y muchos en forma amena y como él solo sabe hacerlo de áridas cuestiones anatómicas.

Los periódicos políticos más leídos se vieron llenos de artículos referentes á la vacuna del cólera, aquel hermoso intento de nuestro Ferran; la sociedad Española de Higiene y el Ministerio de la Gobernacion por medio de cartillas y folletos, difunden advertencias y consejos útiles ya sobre el cólera, ya sobre viviendas, ya sobre otras mil cuestiones, al objeto de vulgarizar la ciencia y de llevar á las inteligencias mas obtusas preceptos y guias para conservar al cuerpo y preservarle de los mil y mil agentes que perjudicarle pueden, y usted mismo segun manifiesta en su bien escrito comunicado

publica artículos relacionados con la seroterapia. Y si esto hacen eminencias médicas y sociedades ¿crée usted que me sea vedado á mí, que aun cuando muy modesto soy médico que tengo obligacion de velar por los que en mí fian su salud y la de los suyos?

Pues esta es, mi digno compañero Sr. Castillo, la razon mas fundamental que he tenido para hacer á usted una pregunta en un periódico no profesional, pensando y con gran sentir uno, de distinto modo á usted.

Usted vino á esta llamado en consulta para la hija de D. Gabino Ruiz; yo no he visitado á esa enfermita, como á usted le consta; su estancia fué tan corta y tan rápida su marcha, que á parte de privarme del gusto de saludarle, no pude saber si usted inyectó el suero ó lo hizo el compañero, como con honrada lealtad usted confiesa.

Usted asegura por su honrada palabra, que el diagnóstico (difteria laríngea) estaba bien hecho, y yo así lo creo porque usted así lo afirma.

No ha habido, pues, error de diagnóstico, y al haber un caso de difteria, y al surgir la idea de la vacunación preventiva, en la que no se había pensado hasta su venida, nada más lógico que achacar á usted la paternidad de tal idea; y si lo era, lo natural era acudir, no á la Academia, no al Colegio, no á la Seccion Científica, si á usted, para saber por modo terminante su opinión y modificar ó nó la por usted formada.

La vacuna del cólera, la vacuna de la tuberculosis y la de la difteria son hermosas aspiraciones, pero, para mí, no pasan de eso. Yo admiro á los sabios que teniendo por aspiracion constante el bien de sus semejantes trabajan, y trabajan sin descansar, realizando descubrimientos maravillosos; pero como médico y dentro de mi modestísima esfera y de lo limitado de mi pobre inteligencia no me entusiasmo con los descubrimientos que con nuestra carrera se relacionan, interin no estén fundidos en el crisol de la clínica.

Y como no tengo experiencia propia en lo que á seroterapia se refiere, me ha de permitir que, no como alarde de erudicion, si como medio de vigorizar mi pensar, contrario en un todo al de usted, le cite algunos autores y algunas estadísticas, que se declaran contra la vacunación preventiva de la difteria.

Como usted ha tenido el buen acuerdo, que le agradezco, de recordarme la consulta por mi hecho al «Siglo Médico» y como haya notado que al transcribir la contestacion omití, tal vez por premura en contestar, lo que yo creo más sustancial me permito transcribirla íntegra.

Preguntaba yo en el número 2272, correspondiente al 11 del pasado mes: «Admite hoy la ciencia la vacunación preventiva contra la difteria? ¿Es un hecho tan probado como la vacuna? ¿Concede inmunidad como esta? Y en el número 2274, correspondiente al 25 del mismo mes, contesta: Ni tan probado, ni muchísimo menos; y han de pasar muchos lustros, antes de que se apele á esa profilaxis.—No creo que la contestacion pueda ser ni mas rotunda, ni mas concluyente.

Es cierto que nuestro Ferran ha practicado la vacunación preventiva en Barcelona, pero es tambien cierto que al practicarla en el hijo de un título, cuyo nombre no recuerdo, provocó la difteria donde no la habia.

El Dr. Sanchez, de esa, segun lei en «El Diario», ha comprobado un caso de para ísis difterica por una inyeccion de suero, no habiendo difteria.

El Doctor Shekaref dijo en la Sociedad Pediátrica de Moscov, que cada vez mas se repite la observacion de niños tratados por el suero, que vuelven después á enfermarse de difteria, y que tambien después de la inyeccion profiláctica, se desarrollan á veces graves ataques de difteria, lo que demuestra con la historia de varios casos prácticos.

El Doctor Zarkaryants, cita una familia en la que se hicieron inoculaciones profilácticas de 400 unidades á ca-

da niño, y sin embargo, todos enfermaron de difteria grave.

En una leccion dada por el Doctor German Sims en el Colegio de Médicos y Cirujanos de Londres, hablando del diagnóstico y tratamiento de la difteria, dice al hacer referencia á la vacunación difterica: «No es aun un proceso de vacunacion, aunque es posible, á juzgar por lo que sucede en los experimentos con los animales, obtener una proteccion pasajera que permite á un niño permanecer durante el periodo de peligro en una casa ó distrito contagiado. Sin embargo, el suero anti-tóxico es un agente terapéutico directo, y solo debe usarse en los que padecen la enfermedad.»

En el tratado de Medicina y Terapéutica, hoy en publicacion, bajo la direccion de Bernheim y Laurent, este último, al tratar de la profilaxia de la difteria, se expresa así: «Puesto que la virulencia del bacilo de Soeffler puede atenuarse, y tambien desaparecer, seria lógico el intentar vacunaciones antidiféricas. Este hubiera sido el mejor método profiláctico. Desgraciadamente los experimentos que se han intentado, no han dado resultado; fuerza es, pues, recurrir á los métodos profilácticos ordinarios, aislamiento, desinfeccion etc. etc.

En el tratado de seroterapia, escrito por D. Francisco Murillo y en su página 73, dice lo siguiente, al ocuparse de cuando deben practicarse las inyecciones: «En primer lugar, y como se dirá en otro capítulo, el suero no es siempre perfectamente inocuo; en segundo lugar, ningun medicamento, y menos que ninguno los que carecen de composicion definida y fija, deben administrarse sin necesidad y á ciegas; y en tercer lugar, mientras el suero no entra de lleno en la práctica corriente, nos exponemos al desrérito, porque como tiene indicaciones precisas, salirse de ellas equivale á exigir lo que no se puede dar.»—En su página 89, se declara partidario de la vacunación preventiva, pero hablando de la higiene de la difteria, dice: «Habrá quien imagine, que con este recurso no hay por qué preocuparse de la higiene de la difteria. Pensar así seria un desatino: en primer lugar, vale mas prevenir que curarse en salud tomando medicamentos, y en segundo lugar no es posible andar á jeringazos cada quince dias con todos los habitantes de una nacion.» Que esto es un romance, y segun nuestro pobre juicio, no conceder valor ninguno á la vacunación preventiva.

Para terminar, yo no he tenido nunca intencion de discutir con V. de seroterapia, por cuanto nada sé de la materia. Médico titular de Calasparra, creyendo que la vacunación preventiva es peligrosa, tenia que manifestar este criterio mio y para manifestarlo nada más natural que acudir á un periódico no profesional pero muy leído. Cumplido con este deber de conciencia, nada más me resta que rogarle nuevamente me dispense las molestias que haya podido ocasionarle y repetirme una vez más su devoto amigo y compañero q. b. s. m.

Pedro Velez.

Calasparra 31 de Julio de 1897.

## DESDE BUENOS AIRES

María Guerrero y Fernando Diaz de Mendoza.

Nuestro corresponsal y amigo en aquella ciudad americana, nos escribe con fecha 2 de Julio, dándonos detalles minuciosos del triunfo que la eminente actriz María Guerrero de Diaz de Mendoza, gloria del arte escénico español, ha conquistado en aquellas lejanas tierras.

De dicha carta entresacamos lo siguiente:

«Debutó la artista en el teatro «Odeon» con la preciosa comedia en tres actos «La niña boba» resultando la funcion uno de esos acontecimientos que forman época en la vida de un artista.

